

Pour les générations futures...

José Licuy

Yachak d'amazone équatorienne

Par Claude Gouin, www.arutam.fr

Héritier d'une longue lignée de chamans de père en fils depuis sept générations, José Miguel Licuy Yumbo a pris en 2012 la lourde décision de «laisser une empreinte de son savoir pour ses enfants, pour tous les Indiens Kichwa d'Équateur, pour le monde entier... parce que les temps changent et que demain peut-être les chants de guérison du yachak ne résonneront plus dans la forêt»... Il y a quinze ans, il était président du Conseil des Chamans Yachac de Tena, il sait que tout cela est voué à disparaître, il sait ce que les esprits lui ont avoué, il ne fait qu'accomplir ce qu'ils lui ont demandé.

Né en 1942 à Archidona, aux sources du territoire des Indiens Kichwa du fleuve Napo, c'est donc à l'âge de 70 ans qu'il a choisi de se laisser enregistrer lors de soins et de cérémonies sacrées, entouré de sa famille, enfants et petits-enfants en quête de soins. Il nous a amené dans une grotte-cascade secrète parce que «la musique de l'eau devait y être présente», puis en pleine forêt pour que «les chants de la Terre-Mère y soient tous réunis». Perfectionniste dans l'âme, en pleine soirée avec la Madre Ayahuasca, il s'est interrompu et a placé les écouteurs pour vérifier l'enregistrement. Un large sourire s'est alors dessiné sur son visage: «J'ai bien chanté, les esprits seront contents, tout particulièrement Amasanga, l'esprit qui insuffle la vie à l'univers, celui que les Shuar appellent Arutam! Faites-en bon usage!»



Entretiens avec José et son fils...

José:

«J'avais 17 ans, il en avait 21, il était venu me voir pour me demander un soin, je l'ai soigné et lui ai dit: «tu vas vivre longtemps, ne t'inquiètes pas de ça et le jour où tu auras encore besoin de moi, appelle-moi avec foi et tu auras mon aide».

Quinze ans plus tard, cette même personne était mourante et a formulé sa demande d'aide: «José aide moi, José aide moi». Il avait entendu le volcan Sumaco [au pied duquel José vit, ndr] et une musique, celle d'un arc musical, touktouk. Je lui étais apparu en songe et lui avais dit: «lève toi, tu n'es pas malade», et il s'était levé, il était guéri. Quelques mois après, cet homme est venu me voir et m'a remercié. Je n'étais pas venu en chair et en os pour le soigner, je l'avais soigné par l'esprit, par l'esprit sain!

Cela n'est pas un cas isolé, il y en a eu plusieurs qui sont venus me voir pour me remercier: «vous m'avez sauvé», mais je ne m'étais pas déplacé. Si vous avez suffisamment de foi, la même chose peut vous arriver. Si un jour vous êtes dans une situation grave, appelez-moi et je viendrai même si vous êtes en Europe, je viendrai pour vous sauver, mais pour cela il faudra avoir la foi.

Je suis allé dans tous les mondes, les mondes parallèles, apprendre des Etres de l'eau, de l'air, des lianes. Dans tous ces mondes, je suis allé et rencontré des Etres... je connais beaucoup d'Etres... Un chaman sait se contrôler, il possède la tranquillité, sans peur de ce qu'il voit: étudier, voir pour savoir. Il me faut l'obscurité totale pour bien voir, je n'aime pas la lumière de la lune. La lampe torche aussi, elle me fait perdre le fil. Le noir noir!

La voie du chaman, c'est d'aller chercher d'autres pouvoirs, de compléter son savoir. Chaque fois que l'on va voir un autre chaman, on s'aperçoit que l'on a encore beaucoup de choses à apprendre. On n'est jamais complet. Pour savoir où l'on en est dans notre chemin chamanique, il faut essayer de soigner une personne gravement malade. Par exemple, une personne atteinte de tuberculose. Le chaman doit se confronter à ce type de maladie et là il sait s'il peut soigner ou s'il ne peut pas soigner. S'il ne peut pas soigner, c'est qu'il lui faut continuer à apprendre. Il y a des maladies difficiles à soigner pour nous les chamans: la tuberculose, les paralysies et aussi les problèmes d'inflammations, l'épilepsie. On a appris qu'il y avait d'autres maladies comme le cancer, le sida, que l'on ne connaît pas. Ces maladies doivent être soignées avec des médecines occidentales, mais nous avons aussi des plantes médicinales pour eux...